En octobre, le ministre des Affaires administratives d'Indonésie a entrepris une importante visite d'étude au Canada.

La présence du gouvernement et du secteur privé canadiens en Asie du Sud-Est continue de prendre de l'ampleur à mesure qu'augmente l'activité de coopération à caractère politique, économique, social et culturel.

COMMERCE AVEC L'ANASE

Le commerce bilatéral entre le Canada et les pays de l'ANASE a atteint 3,4 milliards de dollars en 1990. Les exportations canadiennes sont passées de 1,3 milliard de dollars en 1989 à 1,8 milliard de dollars en 1990, alors que la valeur des importations en provenance de l'ANASE, soit environ 1,8 milliard de dollars en 1990, n'enregistre aucun changement sensible. Le potentiel de croissance des relations commerciales Canada-ANASE est énorme, car les exportations du Canada vers ces pays et de ces pays vers le Canada représentent un peu plus de 1 % de leur marché respectif.

Le gouvernement canadien a subventionné une série de conférences, de missions et d'études de faisabilité destinées à étendre ces relations commerciales. Jusqu'à présent, les exportations canadiennes à destination de cette région ont consisté principalement en produits de base et en produits à base de matières premières. Les efforts d'expansion commerciale à l'appui des produits et services de technologie de pointe donnent lieu à une diversification et à une hausse des ventes à l'ANASE notamment dans les secteurs des transports, des communications, de l'aérospatiale et de l'électricité.

Les investissements canadiens dans les pays de l'ANASE atteindraient actuellement 2,9 milliards de dollars, ce qui représente environ 3 % du total des investissements canadiens directs à l'étranger. Ils portent sur les secteurs pétrolier, gazier et minier. L'Indonésie et Singapour en sont les principaux bénéficiaires.

Créé en 1986 par la Chambre de commerce du Canada et les Chambres du commerce et de l'industrie de l'ANASE, le Conseil de commerce ANASE-Canada continue d'encourager les relations d'affaires entre le Canada et les pays de l'ANASE. En octobre 1990, à l'occasion de la visite en Alberta des ministres des Affaires étrangères de l'ANASE, le Conseil a présenté, à Calgary, un séminaire sur les débouchés commerciaux qu'offre l'ANASE, qui a été très suivi.

INDOCHINE

Tandis que les hostilités se poursuivaient au Cambodge pour la douzième année, le Canada pratiquait une politique à deux volets qui consistait à prendre part activement au processus de paix tout en s'occupant des aspects humanitaires du conflit.

Dans le sillon du retrait du Vietnam de ce pays, en mars 1990, le Canada annonçait qu'il reprendrait officiellement l'aide au développement, au Vietnam, au Cambodge et au Laos. En mai, le Canada est devenu l'un des premiers pays occidentaux à déclarer qu'il n'appuierait plus les revendications de la résistance cambodgienne à l'égard du siège du Cambodge à l'ONU.

VIETNAM

Les rapports avec le Vietnam se sont améliorés par suite des réformes économiques soutenues qui ont lieu dans ce pays et de son retrait du Cambodge. À la suite de ce retrait, le Canada reconnaît à nouveau, depuis mars 1990, l'admissibilité du Vietnam à une aide officielle au développement, et un programme d'aide restreint est en voie d'élaboration.

Le Canada est au cinquième rang des investisseurs au Vietnam, ayant engagé un peu plus de 112 millions de dollars américains au titre de projets dans ce pays. En janvier 1991, M. Crosbie a été le premier ministre canadien à se rendre au Vietnam depuis 19 ans.

Le commerce bilatéral entre le Canada et le Vietnam s'est accru de 30 %, passant à 22,6 millions de dollars en 1990-1991, ce qui est principalement attribuable à une hausse phénoménale de 168 %, par rapport à l'année précédente, des exportations à destination de ce pays. Les principales exportations canadiennes, dont la valeur a atteint 7,5 millions de dollars en 1990, sont la pénicilline et les antibiotiques, les postes récepteurs de radio, le plastique, les tapis et la machinerie. Les principales importations canadiennes incluent le poisson, les vêtements et les invertébrés à coquille.

Les sociétés pétrolières canadiennes approvisionnent le Vietnam en produits et services et y font également de la prospection; les sociétés d'ingénierie mènent des études de faisabilité portant sur des projets de reconstruction.